

TEORÍAS Y CASOS

La reflexión teórica sobre las migraciones está asociada a distintas corrientes de pensamiento, y vinculada estrechamente con las formas en que este fenómeno se ha presentado en diferentes momentos históricos. Presentamos, en líneas generales los marcos de interpretación de las migraciones según los esquemas interpretativos que se han creado desde las Ciencias Sociales: Sociología, Demografía, Antropología Social, Historia, Geografía Humana, Psicología Social, Derecho, Ciencia Política.

Precursores

Contexto: anterior a 1960

- Ravenstein: "*Las leyes de las migraciones*". Representan la primera reflexión científica sobre las migraciones.
- Thomas y Znaniecki (1918): "*The Polish Peasant in Europe and America*". Un trabajo de gran riqueza y envergadura sobre el tema.
- Lee: completa las leyes de Ravenstein en "*A Theory of Migration*".
Modelo push-pull.
-

Modelo neoclásico: Teoría de la modernización

Contexto: 1950 e inicios de 1970

Escuela de Chicago

Es el que más ha influido, el más antiguo y con mayor número de adeptos/as. Es un paradigma de las Ciencias Sociales que se aplica a las migraciones. Se relaciona con los modelos de equilibrio del funcionalismo y de la teoría de la modernización. Combina las perspectivas *macro*: las migraciones son el resultado de la desigual distribución espacial del capital y el trabajo, Ranis, Fei, Todaro; y *micro*: los individuos, de forma voluntaria y espontánea, toman la decisión de emigrar por las disparidades salariales entre países, (Todaro); la recompensa del coste de su desplazamiento sería el bienestar, y el aumento salarial. Influye también la posibilidad de encontrar o no empleo.

La migración sería una forma de inversión en capital humano, (Sjaastad); acentúa la primacía de las motivaciones individuales y económicas de la migración.

Este modelo entra en declive a finales del siglo XX; según autores como Arango más por la dificultad explicativa para los importantes cambios de las migraciones internacionales desde los años 70, que han dado complejidad y heterogeneidad al fenómeno, que por posteriores críticas.

- Lewis:
- Feldman:
- Kemper:
-
- **Ranis y Fei (1961): "A Theory of Economic Development"**
- **Thomas y Znaniecki (1918): "The Polish Peasant in Europe and America".** Un trabajo de gran riqueza y envergadura sobre el tema.
-
- **Todaro (1969): "A model of labor migration and urban unemployment in less developed countries"**
- - (1976): "Internal Migration in Developing Countries"
- **Sjaastad (1962): "The Cost and Returns of Human Migration"**
- **Wirth:**
- **Park:**
- Redfield:

Modelo de Desarrollo económico con oferta limitada de trabajo

Contexto: 50's

Plantea como argumento fundamental la coexistencia de dos sectores en las economías duales: uno moderno que se conecta con el exterior y un sector tradicional basado en la agricultura de subsistencia. Según Lewis, la migración es fundamental para explicar las economías duales. Considera que el salario sigue, como en el modelo neoclásico, siendo la principal causa de la migración. Y que la migración es un factor de desarrollo. Plantea la dependencia de las economías en desarrollo, de la expansión del sector moderno. Pero que ambos sectores, origen y destino, se benefician de las migraciones. Sin embargo, Lewis sigue entendiendo la migración, como en el modelo neoclásico como elemento de equilibrio.

- Lewis:

Teoría de la dependencia

Contexto: 1960, 1970

Desde una perspectiva histórico-estructural marxista, explica las relaciones capitalistas de desequilibrio, dependencia y asimetría, entre los países industrializados y los países periféricos dedicados a la agricultura. El desarrollo de los primeros perpetúa y origina el subdesarrollo de los otros. Como vemos tiene relación con el anterior modelo, pero rompe con la visión de equilibrio ya analiza los procesos sociales desde el conflicto. Su relación con las migraciones para Arango es mínima, y ésta hace referencia a la explicación rural-urbano, y a la perspectiva de que las migraciones son un factor negativo por su contribución y refuerzo de la desigualdad internacional; en especial porque quienes migran son personas formadas o cualificadas, la llamada fuga de cerebros.

Se ha considerado esta teoría como una crítica muy fuerte al modelo neoclásico. Arango no la desarrolla mucho más.

- Gundre Frank (1967): "Capitalism and Underdevelopment in Latin America".
- Prebisch
- Faletto y Cardoso
- Wallerstein
- Portes

La nueva economía de las migraciones laborales/News economics of labor migration

Contexto:

Siguiendo la línea micro neoclásica, añade que la motivación migratoria es más una estrategia familiar que individual; y que busca diversificar los ingresos para reducir riesgos. Incluye como novedad explicativa la desigualdad en la distribución de ingresos como factor que incentiva la migración, y atiende también a las remesas, a la información y las relaciones entre persona inmigrante y contexto. Arango la critica, considera que no tiene aplicabilidad y que es más una variante crítica y refinada del modelo neoclásico.

- Ossed Stark:

La teoría de los mercados de trabajo duales

Contexto:

Piore, la anterior aproximación se centraba en la sociedad de origen, esta en la receptora. Atiende a la estructura macro explicativa: las migraciones internacionales se producen por la demanda permanente de mano de obra en las sociedades industriales; por su propia lógica; y por la segmentación de los mercados de trabajo. Explica los factores de esa demanda estructural porque hay puestos de trabajo: inestables, peligrosos, degradantes, de baja productividad, que rechazan los autóctonos, que aceptan los extranjeros y que rechazan las mujeres y los jóvenes. Problemas de esta teoría para Arango: se olvida de los países de origen; y de que ya no se produce el reclutamiento; tampoco explica tasas de migración.

- Piore
- Massey e
-

Teoría del sistema mundial/World-System Theory

Contexto: 1970

-

Desde una perspectiva macrosocial considera que los países desarrollados necesitan para mantener su situación, trabajadores extranjeros para los sectores productivos que se pagan mal. Explica las migraciones internacionales desde el desequilibrio y la desigualdad que ocasiona el capitalismo en los países menos desarrollados; un sistema económico que fue facilitado por la colonización y hoy por el neocolonialismo y las multinacionales. (Relación con la teoría de la dependencia). Divide el mundo en países de centro, periferia y semiperiferia.

- Braudel
- Wallerstein:
- Portes
- Saskia Sassen
- Walton

Teoría de la articulación

Contexto: 1970, 1980

Se refiere a la tesis sobre la articulación de los modos de producción, una categoría referida a los sistemas de producción, distribución e intercambio, con sus superestructuras jurídicas, políticas e ideológicas. Considera las conexiones entre los modos de producción. El paradigma de la articulación,

en el ámbito de las migraciones trata de superar las limitaciones y errores, y unificar las aportaciones de los paradigmas anteriores.

Esta teoría concibe las migraciones como procesos complejos de configuración de vínculos, conexiones y redes de relaciones entre origen y destino. Por ello combina las visiones micro y macro en las explicaciones de las migraciones.

Se vincula con la teoría del trasnacionalismo que se centra en las realidades familiares, comerciales, políticas e identitarias, cuya dinámica y naturaleza van más allá de los estados-nación.

- Lomnitz (1977): "Mechanisms of articulation between Shantytown settlers and the urban system" del Modelo ecológico
- - (1976): An ecological model for migration studies)
- Meillassoux (1975): "Maidens, Meal and Money" "Mujeres, graneros y capitales".
- Mines (1981): "Developing a community Tradition: a field study in rural Zacatecas, Mexico and California Settlement Areas
- Portes:
- Rey (1973): "Les alliances de classes".

Redes migratorias

Contexto:

- Massey
- Faist

Aún no se ha teorizado pero el concepto de redes migratorias enfatiza las relaciones interpersonales que relacionan los/las inmigrantes: de amistad, parentela, origen espacial o nacional. Las redes cumplen funciones de transmisión de información, apoyos, dinero, y facilitan la migración o la inducen, a través de: el efecto demostración, el efecto multiplicador, la migración en cadena, la reagrupación familiar. Es decir las propias redes explican los procesos migratorios, los perpetúan y permiten conocer el futuro de los flujos. Esta importancia de las redes es proporcional a la dificultad de acceso al país receptor, ya que reduce virtualmente los costes, riesgos e incertidumbre. Para Massey, las redes migratorias son una forma de capital social, siguiendo la teoría del capital social (Coleman, Bourdieu). Trata de explicar las dinámicas de los flujos migratorios, pero es algo a investigar con mayor profundidad, aunque se sitúa positivamente entre lo macro y lo micro al dar peso al nivel relacional.

Análisis de sistemas

Contexto:

-

No es una teoría, es un intento de modelo. Mabounje: los sistemas se definen por las relaciones estables entre unos países receptores y unas regiones de origen. Son vínculos que son el mejor contexto de estudio.

Para Kritz, Lim y Zlotnik, incluiría las aportaciones del resto de teorías y los agentes de las migraciones: las redes, instituciones, el Estado.

Causación acumulativa

Las migraciones son un fenómeno autosostenido y autoperpetuador. Los factores que lo originan son las redes, la privación relativa, la cultura migratoria, la desigual distribución de capital humano o la estigmatización de los trabajos que ya realizan los inmigrantes (Massey, Myrdal).

- Mabounje
- Kritz
- Lim
- Klotnik

Seguimos las clasificaciones de:

Michael Kearney (1986): "From the invisible hand to visible feet: Anthropological Studies of Migration and Development". Annual Reviews of Anthropology. <http://jstor.org> ISSN:0084-6570

Joaquín Arango(2003): "La explicación teórica de las migraciones: luces y sombras". Migración y Desarrollo. México. N° 1.